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日前，青岛某中学一班主任，
因由原先的数学老师替换为体育
老师，遭家长一纸投诉至政府信
箱，引发“体育老师能不能当班主
任”的再争论。
（10月19日《中国新闻周刊》）

众所周知，班主任是学校中
全面负责一个班学生的思想、学
习、健康和生活等工作的教师，是
一个班的组织者、领导者和教育
者，也是一个班中全体任课教师
教学、教育工作的协调者。班主任
与任课教师区别在于，任课教师
只负责本学科教学，而班主任除
此之外全权负责管理一个班级。
长期以来，尽管没有明文规定，但
中小学校班主任，基本上由语文、
数学等主科老师担任。正因为如
此，青岛一所中学的体育老师当
班主任，遭到家长反对和投诉。

事实上，体育、音乐等副科老
师担任班主任，之所以会引起争
议，实际上还是因为有的家长观
念没有转变过来，是出于传统“唯

分数看孩子”的成见，不应只从应
试教育的角度考虑问题。如果家
长把孩子当成一个完整的人，健
康一定是放在首位的。这样，他们
就不会那么在乎哪个学科老师当
班主任，孩子成绩才会更好。根据
教育部新政，体育不仅纳入中考，
而且将逐步达到语数外同分值水
平。可见，现在学校体育教学也很
重要。

换言之，体育老师当班主任，
让学校回归育人本位。首先，由体
育老师当班主任，这也提醒我们，
不应该再小瞧音体美等“副科”学
习，不但要让学生学好文化知识，
也要锻炼出健康体魄。同时，现在
推行全员德育，教职工都是德育
工作者，班主任工作与教学工作
一样，都是教师主业，班主任并非
主科老师的专职。特别是，要重视
体育以及其他所有学科教学，需
要学校教育回归到育人的本位，
关注每个学生的健康成长过程中
来，而非追求最终的升学结果。

张西流

今日金评

宿管阿姨的好习惯：闲了就读书
10 月初，浙江万里学院的宿管

阿姨火了，为了安慰考试失败同学，
她戴起老花镜，跟着同学一起看书、
刷题，最终一次性通过会计考试，还
登上了当日热搜榜。新华社、央视等
媒体均作了相关报道。

（10月9日《现代金报》）

浙江万里学院宿管阿姨最近成
了网红。今年 46 岁的裘益君原本只
有初中文化程度，可是“陪”学生参加
会计考试，居然一次通过。新闻的“新
奇性”引来众多媒体争相报道，人民
日报微信公众号在头条位置点赞她，
没过几天又上了热搜榜。

就在此时，一位在万里学院宣传
部门任职的网友向我建议，能否就这
件事写篇评论。评论人有个毛病，就
是喜欢“打破砂锅问到底”，于是就找
了个机会到了万里学院，请来裘阿姨
探个究竟。

由于家庭原因，初中毕业之后，
裘阿姨不再上学了。可是，渴望读书
的心思却一直没有放下。第一次把渴
望付诸行动的是——她突然觉得太
闲了。家里开了个小店，网上操作老
公一个人完全可以对付，她几乎无事
可做了，于是想补读高中。通过别人
帮忙，她找到了适合自己的高中学
校，用了一年多时间，拿到了高中文
凭。到了万里学院做宿管阿姨，一天
工作一天休息，又觉得休息在家的那
一天太闲了，于是设法参加了大专的
自学考试，也顺利读完了所有的大专
课程。会计考试其实是她第三次获得
的自学成果。起因就如新闻报道所
说，是被学生“激将”出来的，但也与
做宿管阿姨的“闲”有关。按照她的感
觉，现在仍处于比较“闲”的状态，所
以，接下去她准备冲击本科文凭。

“闲睱”时间干什么，各人有各人
的选项。已过不惑之年的裘阿姨，丈
夫开店，自己有工作，闲下来的时间，
可以打打麻将，逛逛大街，或者看看
电视，刷刷手机，或者到各处走走，瞧
瞧风景，再不济到同样有点闲的闺蜜
家里串串门，说说家长里短，不要太
潇洒。可是她不。她的选项有点特

别，一有空，就想到读书。从
交谈中听出，她读高

中、大专包括会
计专业，

并没有什么明确的目的。可以说，她
有点像是为了读书而读书。

有名人说过，一个人的成功，往
往决定于他怎样利用闲暇时间；还有
名人说过，一个人的业余时间决定他
的未来。鲁迅先生只活到 55 岁，可是
学富五车，著作等身。有人说鲁迅是
天才，他回答说，“哪有什么天才，我
只是把别人喝咖啡的工夫都用到工
作上了”。日常生活中，我们常会发现
一些朋友，他们的业余爱好最终成就
了一生的事业。所以，别小看了裘阿
姨的这个“习惯”。裘阿姨成了网红之
后，很多学生向她表示祝贺。祝贺之
余，相信有些年轻学子会从中悟到一
个人生真谛——利用好比中学时代
多得多的闲睱时间，对他们以后的成
长必定大有助益。

关于利用闲暇时间读书，笔者也
有一点小小的体验。刚转业那会，安
排到了一个部门，却没有分配具体工
作。每天准时上班下班，却无事可做。
一次听邻居说起，上海电台正在播日
语节目，专门教授日文。我想，何不利
用空闲时间学学日语。于是买来了四
册课本和一台收音机。学完全部四册
后，翻译了一部日文小说。当时学日
文并没有明确目的，只是因为闲得
慌。可是，调入宁波日报社，会日语这
点长处，却帮了我的大忙。申报职称，
需要考外语。报副高职称时，对日文
稍作复习，考了80多分。申报正高时，
有一条规定，出版过 5 万字以上的翻

译作品，可以免考外语。于是把那部
翻译小说付梓出版，外语也
就免试了。于是我由此得出
结论，学会的东西总有一天
能派上用场。在采访裘阿姨
时，与她分享了我的这段经
历，并跟她说，你学的这些
东西，将来一定会用上。

说来真巧。我的“用场
论”话音刚落，就得到了回
应。在场负责后勤工作的老
师说，最近，学校在探索“全
员思政”新课题，后勤部门
也要围绕“育人”这个学校
总目标开展工作，对宿管阿
姨的文化素质今后会有比
之前高一些的要求。看来，
特别爱读书的裘阿姨，机会
就在眼前了。而机会青睐
的 ，从 来 都 是“ 有 准 备 的
人”。

张登贵

热点追评

米饭矿泉水免费
厚待学生需要细致与柔软

近日，厦门大学深圳校友会
宣布，从2021年到2030年，将为
母校所有在校生的米饭和矿泉水
买单。按照目前厦门大学4万余
名学生来算，一年白米饭和矿泉
水要花666万元。目前，已经有五
位在深圳的厦大校友和一个团体
率先认捐六年。

（10月18日《厦门日报》）

早在 2008 年，厦门大学已开
始为学生免费提供米饭和矿泉
水，由学校出资；现如今，事业有
成的校友们将这件事揽了过去
……想方设法对学生好，成为这
所大学一种文化认同和价值追
求。

给贫困大学生“雪中送炭”，
不仅需要善意，也需要在身段上
更柔软一些，在细节上考虑更周
全一些。在乎免费米饭和菜汤的，
通常都是寒门子弟，他们所占的
比例并不高，何必给所有大学生
都免费提供米饭和菜汤啊？在理
性选择深入人心的现代社会，一
些人觉得食堂应该设置一个专门
的窗口，让寒门子弟免费打饭。这

样的做法固然节约了成本，却损
伤了寒门学子的权利与尊严；当
所有大学生刷卡米饭都免费的时
候，贫困大学生就没有精神压力
和心理负担。

考验一所大学是否有良心，
不是看它如何对待成功人士和社
会精英，而是看它如何对待最弱
势、最无助的学生。当大学生在校
期间时时刻刻感受到学校的呵
护，走出校门之后如果学有所成，
自然会用各种方式来回报母校；
校友们承担 10 年“米饭矿泉水免
费”的费用，就是一个鲜活的样
本。

学校厚待学生——校友反哺
母校——传递感恩文化，形成了
良性循环，学校和学生、校友成为
一个情感共同体。一所学校，只有
对学生好，才能得到学生发自心
底的尊重和信任；得到过关爱和
厚待的学生和校友，不会吝惜对
母校的付出和馈赠。

在一些学校功利、短视办学
的当下，“米饭矿泉水免费”犹如
一面镜子，提醒和启示着学校应
该如何对待学生。 杨朝清

体育老师当班主任
让学校回归育人本位
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